

EL CATÓLICO BALEAR

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

TEMORES Y ESPERANZAS.

III.

Todo el mundo sabe que estamos en días de universal expectación, de terrible inquietud, de inminente peligro. Estamos en los momentos decisivos en que todo el ejército del trabajo se prepara á lanzarse fuera de sus talleres dispuesto á la paz ó la lucha en Europa, América y Australia; en los momentos, en que un Congreso socialista discute al amparo de las leyes la última consigna para sus soldados; en los momentos, en que las naciones atormentadas por la incertidumbre se disponen á rechazar la fuerza con la fuerza; en los momentos, finalmente, en que se teme con razón el cataclismo anunciado por la Internacional.

En estos solemnes instantes la Iglesia, madre siempre solícita y cariñosa, se ocupa en dar solución á esos problemas, en redactar sus infalibles conclusiones, en abrir el camino de la salvación universal, para colocarse entre los combatientes y restablecer el orden, la paz, la vida. Tal es la figura que hoy se destaca en el fondo del cuadro, la que merece fijar nuestra atención. No debe admirarnos verla animada de confianza en tan desesperado trance. Cuando vino al mundo, el mundo se desplomaba bajo el peso de una situación más deplorable por su misma gravedad, pero análoga á la de nuestros días, y la Iglesia salvó al mundo colocándose en medio de todos con sola su doctrina y sus ejemplos.

Entonces el problema del trabajo era el problema de la misma dignidad humana reclamando justicia; el obrero sólo hallaba en los talleres la esclavitud, en la sociedad el pauperismo y el desprecio, en su corazón el vacío de toda esperanza y amor; el trabajo era la explotación del hombre por el hombre en toda su horrible desnudez. El problema político era el de todo ese ejército del trabajo haciendo frente bajo la bandera de los Espartacos á la orgullosa Roma, que al borde del abismo tuvo poder para destruir el ejército, pero no remedio para el mal. El problema religioso era el problema del paganismo dando vida á todas las pasiones, á todos los odios, á toda rebelión, y llevándolos hasta sus últimas consecuencias.

Roma comprendió que para librarse de aquellos conflictos que con frecuencia amenazaban de muerte á la industria y al imperio, era necesario *realzar la clase trabajadora*, exactamente lo que hoy pretenden las naciones. Toda la cuestión, como hoy, estaba en los medios. Se dió la famosa ley del *trabajo forzoso* para derribar la valla insuperable que se había levantado entre el obrero y las demás clases sociales; pero el poder de Roma se estrelló contra una sociedad que odiaba el trabajo y daba culto á la misma vagancia acompañada del hambre. La industria y el imperio caminaban irremisiblemente á la ruina, sin el apoyo de la Iglesia entonces en su cuna.

Como subió el espíritu católico hasta los alcázares de los reyes para ennoblecer la autoridad y la obediencia, como descendió hasta la choza del pobre para ennoblecer la limosna y la gratitud, penetró en los talleres para ennoblecerlos con su presencia, ilustrarlos con su doctrina, organizarlos con las leyes de su justicia, animarlos con las de su amor, y dejó resueltos todos los problemas, restituida la paz, restablecido el orden, respirando nueva

vida la Roma de los Césares. Lo que no cede al acero, cede á la cruz, porque es la ley del alma. Entonces, y permítansenos este recuerdo, la hoy calumniada *holganza mística de los conventos*, fué la que ahogó en el centro de Europa el bárbaro grito de *el trabajo envilece* y dió vida á la industria.

En 1865 presentaba ya una elocuente voz la solución necesaria. «Lo que hoy importa es crear en el interior una situación moral que descanse sobre los principios del trabajo, del orden y de la moralidad.» Eso fué precisamente lo que hizo la Iglesia, lo que salvó entonces al mundo y la que está siempre dispuesta á ejecutar como objeto propio de su divina misión. ¿Es eso lo que hoy necesitan las naciones? La Iglesia no hay duda que lo hará y son sus sublimes enseñanzas las que esperamos con ansia.

¿Salvaremos este presente abismo? La Iglesia tiene poder para ello, sólo no puede vencer un obstáculo, la obstinación. Facilísimo era el remedio que proponía Moisés á Faraón; éste bien conoció á costa suya y de su pueblo, que era el único para librarse de las terribles plagas; su obstinación fué la única invencible, la única que sepultó su poder en el Mar Rojo. Oigan, pues, los obreros, oigan los patronos, oigan las naciones la voz, y sigan las enseñanzas de una madre, cuyo único deseo es la felicidad de todos sus hijos, y nos salvaremos.

(De *El Mensajero del Corazón de Jesús*).

DOCUMENTO

DEL OBISPO DE ANNECY.

La prensa católica de Francia que hemos recibido publica el extracto de la carta que Mons. el Obispo de Annecy dirige al Senador francés M. Julio Ferry.

Dice así:

Anncy 27 de Abril 1891.

Señor Senador:

En el discurso que publicásteis en Vic-de-Bigorre, el 22 de este mes, formuláis apreciaciones sobre la situación actual del Clero y de los católicos franceses; habéis tocado muchas cuestiones referentes á los sagrados intereses que nos están confiados y tengo el deber de poner en claro ciertas afirmaciones que están en directa oposición con la realidad.

He aquí vuestra tesis: Mucho se quejan los católicos de ser perseguido, y, sin embargo, aún no les hemos herido de muerte; debieran agradeceremos este favor. Y dáis diferentes pruebas de la longanimidad del partido á que pertenecéis, diciendo: «¿Acaso están cerradas las iglesias?»

Lo cual quiere decir: Tienen los católicos el valor de quejarse cuando todavía les dejamos el pleno goce de sus iglesias.

Pero con qué derecho puede cerrar un Gobierno, cualquiera que sea, nuestras iglesias? ¿Y con qué derecho vendría á cerrarlas hoy?

Decís que las escuelas libres están llenas de bote en bote y realmente esto es un hecho, pero el que las escuelas del Estado estén vacías mientras las libres llenas es un hecho que condena vivamente la ley que ha querido escuelas libres sin religión y maestros sin religión, para que salgan de allí discípulos y ciudadanos sin religión.

Después habla el Sr. Obispo de Annecy sobre el servicio militar de los seminaristas y viene á coincidir en lo esencial con las apreciaciones que expuso el Ilmo. Sr. Obispo de Madrid Alcalá sobre el particular en su notable discurso del Congreso de Zaragoza.

Después de algunos justos ataques á las teorías de Ferry, colocando en su lugar la cuestión religiosa en desquite de los desmanes del senador, concluye diciendo:

«El Obispo de Annecy tuvo el honor de

que en la cuestión suscitada por el Eminentísimo Cardenal Lavigerie, su nombre fuera unido al suyo: es natural que aproveche esta ocasión para exponer de nuevo más claramente, si posible fuera, cual es mi pensamiento con respecto al particular.

Tengo la convicción de que el gobierno monárquico hereditario no es posible en Francia: que los factores indispensables del espíritu monárquico no existen entre la gran mayoría de nuestros conciudadanos. Tengo el convencimiento de que la democracia es el período social, á donde ha llegado la moderna Francia y que la forma republicana del gobierno es la que responde á este estado social. Y creo, finalmente, que el sufragio universal que funciona en Francia de 40 años á esta parte está ya establecido y arraigado aquí definitivamente.

El acto del Cardenal Lavigerie, en Noviembre último, ha permitido probar cuán grande es el número de los católicos y de los miembros del clero que comparten estos sentimientos y que dicen con nosotros: la democracia, la república y el sufragio universal son hechos del orden social que rigen á Francia á fines del actual siglo. Y yo añado que una restauración monárquica, cualquiera que sea, no serviría á la causa de la libertad de la Iglesia, porque cuántas cortes palatinas y cuántos soberanos han atentado contra los derechos de la conciencia católica.

Sigue explicándose en este sentido y concluye, por fin, la carta en estos términos:

«La mayoría de que vos mismo, señor, habéis formado parte como Diputado, de la que sois miembro actual en calidad de Senador, esa mayoría ha llevado á cabo, con detrimento de los católicos, graves y numerosas injusticias: queremos obtener revindicaciones de semejantes atropellos. Pero no es del partido que ha meditado y puesto en práctica tales hechos de quien podemos esperar los actos de justicia: una sola relación es la posible entre nosotros, la del adversario frente al adversario.

Yo, por mi parte, deseo que esta lucha sea francamente entablada, conducida lealmente y proseguida con infatigable perseverancia.

Recibid, señor Senador, el testimonio de mi consideración más distinguida.

† LUIS—Obispo de Annecy.

DE LO QUE SE TRATA.

El Emmo. Cardenal Arzobispo de Valencia ha llegado á Madrid para tomar asiento en el Senado.

La *Unión Católica* ha visitado á Su Emma. quien ocupándose en la ley «del descanso» propuesta por la Comisión de Reformas sociales y presentada á las Cortes por el Gobierno liberal-conservador ha dicho, y *La Unión* está autorizada para publicar lo siguiente:

«Todos los Prelados, como no podía menos de ser, están unidos como una piña (esta fué su frase) en la cuestión de que se trata, sin más espíritu que el bien de la Religión y de la sociedad, sin más política ni filosofía que el Catecismo, que el triunfo de los Mandamientos de la Ley de Dios y de la autoridad de la Iglesia»

Con más autoridad y claridad, no puede decirse.

Los Venerables Obispos españoles al combatir el proyecto de «ley de descanso» no procuran el triunfo de una teoría filosófica social ó política frente á las afirmaciones del gobierno liberal-conservador, sino el triunfo de la ley de Dios y de la autoridad de la Iglesia!!!

Es decir, que el partido liberal-conservador, mantiene en el poder, no ya doctrinas meramente de gobierno, sino algo explícito que se opone al triunfo de la ley de Dios y la autoridad de la Iglesia.

No otra cosa significa la oposición de los Prelados, y las terminantes palabras del Emmo. Cardenal Arzobispo de Valencia.

EL OBISPO DE PALENCIA.

El Ilmo. señor don Juan Lozano y Torreira, venerable Prelado de la diócesis de Palencia, ha presentado la renuncia de su cargo, fundándose en que el estado de su salud no le permite consagrarse á él con el celo, cuidado é interés que lo ha hecho hasta ahora.

Por desgracia, la razón en que se funda el virtuoso sacerdote es cierta; el señor Lozano y Torreira ha perdido por completo la vista, y esto no le permite consagrarse á su cargo como lo ha hecho siempre y como á él le gusta hacerlo.

La noticia ha causado impresión tristísima en Palencia, donde todos respetan y quieren á su Prelado, un sabio modesto, un padre para los pobres, un verdadero Apóstol de Jesucristo, que practica todas las virtudes en que se funda la doctrina admirable de su Maestro.

LA ESCUADRA DE INSTRUCCIÓN.

La escuadra de instrucción surta en el puerto de Barcelona, saldrá en breve á hacer un crucero por el Mediterráneo.

El acorazado *Pelayo* y los cruceros *Reina Regente*, *Isla de Luzón* y el *Destructor*, que la constituyen, se dirigirán desde la capital de Cataluña á Spezzia, donde los guardias marinas estudiarán los establecimientos navales que en aquel punto tiene el Gobierno italiano.

De Spezzia se dirigirá á Nápoles; desde este punto, pasando por el estrecho de Messina, al Pireo, y de aquí á la isla de Jaffa, tocando en la isla de Rodas, ó bien en la isla Larmaka ú otro punto de la de Chipre.

De regreso tocará la escuadra en Alejandría, Atenas, donde los guardias marinas visitarán los principales monumentos, y Malta, volviendo á Cartagena á los seis meses de su salida del puerto de Barcelona.

Extranjero

FOURMIES.

En nuestro número del sábado publicamos algunas noticias referentes á los sucesos que han tenido lugar en esa población; hoy podemos ampliarlas con nuevos detalles.

La población de Fourmies es una localidad industrial y activa, próxima á Avesnes, en el departamento del Norte.

Los hechos tuvieron lugar el día 1.º de Mayo.

Ha habido 30 personas muertas ó heridas entre curiosos é inocentes.

Una infeliz mujer que salía de una tienda de comestibles con una niña en los brazos recibió un balazo en un pié, que ha sido necesario amputar para salvar á la herida. La criatura fué rozada por una bala.

Un muchacho de trece años quedó muerto de un balazo en su propia casa.

Una descarga cerrada hecha contra una taberna produjo heridas á una docena de clientes que se hallaban tranquilamente sentados.

A la cabeza de los manifestantes iba un joven obrero llevando del brazo á su bellísima esposa. El sostenía la bandera y ella llevaba la rama de un árbol adornada con cintas.

La animosa joven gritaba:

—¡Defendamos nuestros maridos!

Un certero balazo contestó al apóstrofe de la joven; la bala hirió en el pecho á su marido, que cayó desplomado, y otro disparo hecho á boca-jarro levantó la tapa de los sesos á la desventurada viuda.

Los trozos del cráneo fueron violentamente proyectados sobre la pared inmediata.

Esta tragedia elevó al paroxismo la indignación y el furor de los obreros, que se dispersaron horrorizados y clamando venganza.

Por la noche se repartieron los obreros los sesos de la joven, recogidos cuidadosamente á fin de que tan repugnante y terrible recuerdo mantenga vivo el recuerdo de la carnicería y el odio contra los burgueses.

Al sonar en la plaza de la Iglesia las descargas, las puertas del templo fueron bruscamente abiertas, y por ellas salieron el párroco y dos sacerdotes más, que se precipitaron al centro de la plaza.

—¡Alto! ¡Por caridad, alto!—empezaron á gritar los sacerdotes abriendo los brazos como para proteger á la muchedumbre indefensa.

Hubo un momento de vacilación en la tropa al ver el enérgico y heroico acto de los sacerdotes. Al fin bajaron los fusiles y cesó el fuego.

La gente aprovechó el momento y huyó en todas direcciones.

La plaza quedó sola con los soldados y los sacerdotes. Aquellos esperaron en su lugar, y los sacerdotes empezaron á recoger y curar como pudieron los heridos, dando la absolución á los moribundos sobre el terreno.

Un soldado llamado Lebón, que nació en Fourmies, se hallaba en filas como los demás cuando se dió la voz de ¡fuego!

Lebón apuntó sobre la multitud y se detuvo. Entre las mujeres había visto á su madre, que le gritaba:

—¡No tires! ¡No tires, hijo!

El soldado la oyó, arrojó iracundo el fusil y se cruzó de brazos.

El entierro de las víctimas de Fourmies se verificó ayer, y ha sido una ceremonia imponente.

Noticias varias

— Un posadero de Málaga comunica á un periódico que en Enero del año anterior se presentó en su casa una pareja de la guardia civil entregándole en depósito una caballería mayor para que la cuidara y mantuviera hasta que el juzgado dispusiese de la bestia. Trascorridos 14 meses, reclama el juzgado la caballería y el posadero para entregarla reclama á su vez el importe del gasto hecho que asciende á 493 pesetas. No habiéndosele dado satisfactoria contestación y no vislumbrando el posadero esperanza de cobrar el gasto del caballo, se resistió á entregarlo, por cuya causa se le ha procesado por desobediencia, instruyéndosele causa criminal.

— Un español, D. Juan Canto, según afirma las *Inventions-Nouvelles*, ha ideado un aparato que, mediante el depósito de una pieza de cobre, ofrecerá al depositante su retrato fotográfico instantáneo.

Todas las operaciones preparatorias y posteriores á la reproducción fotográfica se verifican instantáneamente y de un modo automático en el momento de depositar la moneda.

Si, como es de esperar, el invento se extiende, no tardaremos en poder tener retratos instantáneos á perro grande.

— Leemos en un diario:
Una familia muy respetable y distinguida, que vive en la calle de Villanueva, ha sido objeto de una broma de mal gusto por medio del teléfono.

Habiase retirado esta familia á su domicilio después de asistir á la recepción que tuvo lugar en la Legación portuguesa y hallábase descansando, cuando se vió sorprendida por la llegada de un facultativo muy conocido y de bastante respetabilidad, que manifestó haber sido llamado por teléfono para que con la mayor urgencia visitase á una señorita de la distinguida familia á que nos venimos refiriendo, quien, según el falso aviso, hallábase gravemente enferma.

La sorpresa aún fué mucho mayor cuando poco tiempo después presentose en la referida casa de la calle de Villanueva otro doctor también muy conocido, el cual manifestó haber recibido aviso telefónico de su colega el primero que acudió á dicho domicilio, para que á su vez se presentase con objeto, sin duda, de celebrar consulta.

Practicadas las averiguaciones convenientes en la Central de Teléfonos, sólo se ha podido saber que el falso aviso que recibieron los doctores en cuestión partió de un Círculo político, quedando por consiguiente, en el misterio la persona ó personas que se entretuvieron con una broma de tan pésimo gusto y de tan poca gracia.

LA FIESTA DE ESPORLAS.

Esporlas 11 de Mayo de 1891.

Sr. Director de EL CATÓLICO BALEAR.

La función religiosa celebrada ayer en esta villa no sólo fué un acontecimiento memorable digno de ser celebrado, sino que es un nuevo dato que prueba lo profundamente arraigados que se hallan en esta católica Isla la fe, la piedad y los sentimientos cristianos. A una simple indicación del reverendo Cura-Párroco, á quien cabe la principal gloria del incremento que aquí se nota por cuanto se halla relacionado con el esplendor del culto, ha respondido la proverbial generosidad de este pueblo, excediéndose á sí mismo, dados su conocida pobreza y los escasos elementos con que puede contar para que respondan, á lo que desearían ver realizados sus ojos, su amor á la Iglesia y su acendrada religiosidad. Así es que, espontánea y gustosamente, tomó á su cargo el ornato y embellecimiento de las principales vías de esta población, y, pudieron admirarse arcos de relevante mérito artístico, descolando entre todos el ojival levantado sobre la puerta mayor del templo, guirnalda y coronas formadas de odoríferas flores, largas simétricas calles de pinos, ofreciendo el conjunto un cuadro bello y armónico, expresión genuina de la pureza de la fe de estos sencillos moradores.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis debía presidir los solemnes cultos que habían de celebrarse, y, á las siete de la tarde de anteayer fué á recibirle al término de esta villa comisión numerosa compuesta de todas las clases sociales, divisiéndose largas filas de carruajes que seguían el coche de nuestro bondadoso Prelado al entrar éste en la población.

A la hora previamente anunciada verificóse la solemne bendición del nuevo órgano que, según los inteligentes en el arte, es de los mejores de la Isla y un nuevo brillantísimo lauro de su modesto constructor, siendo padrinos D. Lorenzo Moyá, Pbro y Catedrático de este Seminario y la señora D.^a Antonia Gomila de Ferrer. Recitadas las preeces de la Iglesia y entonado el *Te-Deum*, entre los torrentes de armonía arrancados del sagrado instrumento pulsado magistralmente por la experta mano del conocido profesor D. Andrés Torrents, el pueblo entero besó el anillo pastoral de S. E. I., depositando sus limosnas al pié del altar, pintándose en su semblante la alegría y el júbilo que en su corazón sentía. Sabemos que la *colecta* demostró una vez más que no en vano se apela á la generosidad del pobre cuando se le pide una limosna por el esplendor de la casa de Dios y que sabe practicar el heroísmo de la caridad siempre que se trata de patentizar la nobleza de sus creencias religiosas.

Terminado el himno, celebróse inmediatamente la Misa Mayor, oficiando de Pontifical nuestro Excmo. Prelado y observándose los solemnes ritos de la Iglesia de Mallorca. Asistieron á S. E. I. los M. I. señores Arcipreste y Arcediano de la Catedral, y de Diácono y Subdiácono respectivamente D. Bartolomé Castell y D. Guillermo Puig. Canónigos de esta Santa Iglesia. Cantóse la bien escrita misa coral de D. Bartolomé Llabrés por un nutrido coro de señores eclesiásticos, deleitando deliciosamente los oídos la robusta y nítida voz del beneficiado Sochantre de Orihuela nuestro compatriota D. Juan Sastre.

Cantado el Evangelio, y, en medio de la expectación general, subió al púlpito el señor Cura-Arcipreste de Felanitx D. Sebastián Planas, y los que jamás habíamos saboreado los dulces y simpáticos tonos de su palabra viva y melodiosa, natural y espontánea, quedamos altamente sorprendidos de la difícil facilidad de su expresión, de la brillantez y colorido de su frase, y, mucho más, de la oportunidad del tema desarrollado en su discurso, tratado por modo magistral y oído siempre con creciente interés. La vitalidad de la Iglesia en medio de las persecuciones de que es blanco y de los ataques de la Revolución y de la impiedad en todos los siglos de la historia tal fué el asunto tratado. Su discurso no sólo tuvo el carácter de apologetico sino que demostró la armonía que existe entre la Religión y el corazón humano y que únicamente en el seno del Catolicismo es posible ver hermanados la razón y la fe, la inteligencia y el sentimiento, el pasado y el presente, el tiempo y la eternidad.

Concluida la función religiosa sirvióse en la Casa Rectoría un abundante refresco á la multitud que había acudido á obsequiar al Sr. Párroco por la brillantez con que se habían realizado aquellos actos.

Al anochecer, convertido el presbiterio de la iglesia en bellissimo jardín y colocada la imagen de la Virgen sobre plateada nube, practicóse el piadoso ejercicio del mes de Mayo, dirigiendo antes al numeroso concurso una plática el M. I. Sr. D. Bartolomé Castell. Con ese lenguaje popular que le caracteriza y distingue, explicó la significación que para todo católico deben tener las colgaduras con que se cubren las paredes de nuestros templos y el instrumento músico que había sido bendecido, diciendo que aquellas eran símbolo del vestido de la gracia, y éste como un preludio de las armonías divinas en la eterna bienaventuranza, concluyendo por inculcar la necesidad de las virtudes cristianas, único remedio contra los males presentes que aquejan y consumen á la humana sociedad.

El templo se hallaba profusamente ilu-

minado, brillando los bordados de las ricas colgaduras estrenadas en ese día, con toda perfección ejecutados, y que revelan el buen gusto que ha presidido en la confección de estos adornos. El pueblo, á pesar de haber llovido copiosamente en casi todo el día de ayer, ha llenado por completo la iglesia.

No obstante lo intransitables que se hallaban las calles á causa del lodo, se vieron éstas invadidas no sólo por los habitantes de esta villa y pueblos circunvecinos, sino por muchas personas de Palma que se asociaron á estos festejos y patentizaron una vez más su fe y su catolicismo.

Permítasenos, antes de cerrar la presente, dar un voto de gracias á todos los que, directa ó indirectamente, han contribuido al mayor esplendor de estos cultos y de un modo especial á nuestro dignísimo Prelado, que, apesar de las ocupaciones inherentes á su cargo pastoral, se dignó con su presencia realzarlos, y felicitar con todo nuestro corazón al Párroco de esta villa que ha logrado, en el breve espacio de cuatro años, dotar á nuestro templo de innumerables objetos destinados al culto, todos de indisputable mérito y de valor extrínseco considerable.

¡Descansen en paz las piadosas almas de las beneméritas señoras á quienes en gran parte se debe la rápida y bien entendida restauración de este templo parroquial!—X.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

S. Bonifacio, martir; Stos. Víctor y Corona, mártires; Stas. Justa, Justina y Ene-dina, mártires; S. Pascual, papa; S. Bonifacio, obispo; S. Pomponio, abad; S. Pacomio, martir; S. Pacomio, abad.

S. BONIFACIO, MARTIR.

Aquel Dios omnipotente, rico en misericordia, que habiendo enviado al mundo á su querido Hijo para redimir al linaje humano de la humillante esclavitud de Satanás, manifestó á los miseros mortales con obras y palabras las riquezas de su divino poder en la conversión de los más insignes pecadores, quiso también regocijarse al cielo y á su Iglesia, á fines del siglo V, con la conversión del vicio á la virtud, del fausto y de la vanidad al más completo desasimiento de los bienes de la tierra y hasta de la misma vida á dos criaturas suyas, que siendo cristianos, y viviendo en la capital del cristianismo llevaban una vida tan desahogada como los gentiles en medio de la gentilidad. Tales eran Aglae, joven romana, rica y de familia consular, y Bonifacio su mayordomo. Vivían estos dos cristianos encenagados en los crímenes libidinosos de la gentilidad; pero habiéndolos mirado el Señor con ojos de misericordia, ilustró su entendimiento, para que conociesen el mal estado de su alma; y habiendo detestado sus fragilidades, se encomendaron á la práctica de la virtud de alcanzar el perdón de sus pecados. Sabiendo Aglae que la intercesión de los Santos es muy poderosa para con Dios, dispuso que Bonifacio tomando dinero pasase al Oriente á fin de traerla algún cuerpo de los muchos mártires que cada día sacrificaba en aquellas regiones la gentilidad para construirle un oratorio donde pasar el resto de la vida en penitencia. Puso Bonifacio en ejecución la orden de su señora, y llegando á Tarso de Cilicia, supo que á la sazón estaban dando martirio á 20 cristianos. Fué corriendo al lugar del suplicio, y comenzó á exhortar á los que padecían, diciendo en alta voz: Grande es el Dios de los cristianos: buen ánimo, mártires de Jesucristo, confundid al infierno con vuestra fe: el combate es corto, y el premio eterno. Lleváronle al tribunal del juez que estaba presente, y habiéndole interrogado respondió que era cristiano, y que aunque pecador ponía su mayor gloria en morir por Jesucristo. Mandó el presidente que le apaleasen, y que le metieran estaquillas por las uñas; echáronle pez hirviendo en la boca porque no dejaba de publicar las maravillas de Dios; y por fin al día siguiente le cortaron la cabeza. Los mozos que habían ido con él recogieron su cuerpo, y habiéndole traído á Roma, Aglae edificó un magnífico oratorio, donde también acabó sus días en ayunos, penitencias y buenas obras hasta su muerte.

OFICIO DIVINO.

Día 14. Feria 5.^a De la octava de la Ascensión del Señor. *Doble. Blanco.* En la misa *Credo*, com. de los Stos. Nereo, etc., mártires, y de S. Bonifacio, prefacio de la Ascensión. En las segundas vísperas com. de S. Isidro, confesor y de los Stos. Nereo, etc., mártires.

En la Catedral. De la octava de la Ascensión del Señor. *Doble. Blanco.* En la misa *Credo*, com. de S. Pío V, papa, y de S. Bonifacio, martir, prefacio de la octava. En las segundas vísperas com. de S. Isidro, confesor, y de S. Pío, papa.

INTENCIÓN GENERAL PARA ESTE MES

Los artistas cristianos.

ORACIÓN COTIDIANA.

Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los artistas todos encuentren en vuestra divina belleza é inefable bondad, el manantial perenne de sus mejores inspiraciones.

PROPÓSITO.

Desterrar de nuestras casas cuadros provocativos, y sustituirlos por otros decentes y piadosos, aunque no sean tan artísticos.

CULTOS.

Mañana jueves.—En San Cayetano empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á S. Francisco de Paula: exposición á las seis y media, y luego se dirán algunas misas; durante la de doce se hará el ejercicio del mes de María. Al anochecer empezará un Triduo con meditación y la reserva.

CORTE DE MARÍA.

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

GACETILLA LOCAL

La iglesia del Socorro se vió anoche casi del todo llena de fieles con motivo de la novena á Santa Rita, que empezó ayer.

Abogada contra la viruela, grande es la devoción de los palmesanos á la gloriosa Santa; mas esta devoción va creciendo de día en día ante los terribles estragos que diferentes y repetidas veces ha causado entre nosotros tan cruel enfermedad.

El Rdo. P. Agustino Fray Vicente Fernández, encargado de la novena, hizo un bonito discurso.

El domingo próximo la Asociación de Nuestra Señora del Buen Camino celebrará su día de Retiro mensual, empezando á las cuatro de la tarde, con el rezo del Santo Rosario. En seguida habrá las meditaciones y sermón de costumbre, terminándose con varios cánticos religiosos, implorando la Divina Misericordia.

Anoche hubo una verdadera alarma en el barrio de la Calatrava con motivo de haber cundido la voz de que en la fábrica de curtidos de D. Juan Deyá se había declarado un incendio.

En efecto, por una de las ventanas del edificio salía una especie de columna de humo. Algunos de los muchos hombres que habían acudido, penetraron dentro del edificio y vieron que aquel humo salía del hornillo donde ardían algunos trozos de madera.

Estos fueron apagados y enseguida desapareció el amago de incendio.

Pero como la noticia había circulado por casi toda la ciudad, al instante acudieron á la mencionada fábrica algunas autoridades; el cuerpo de bomberos con bombas y aparatos había salido del Parque en dirección al punto del siniestro, pero al encontrarse en la calle de Santa Clara supieron que no había necesidad de sus servicios toda vez que ya no existía ningún peligro de incendio.

Regresaron al Parque, dejaron las bombas, y entre los vecinos del barrio de la Calatrava se restableció la tranquilidad.

Ante la Inspección de Orden público tuvo que comparecer ayer una mujer, dueña de un enorme perro de Terranova, por haber mordido el animal á un niño de pocos años.

El niño fué curado en la casa de socorro.

Ayer se comunicó á las autoridades de que en el pozo que existe en el predio *Son Pons dels Uyastres* se había hallado el cadáver de un hombre. Fué extraído y entonces pudo reconocerse que el desgraciado era Jorge Bennasar, vecino de Son Sardina, casado y barrrendero de esta ciudad.

Enseguida se constituyeron en dicho predio el Alcalde Sr. Berga y el Juez de instrucción, quienes dictaron las disposiciones que el suceso requería.

En los edificios del Estado ondea el pabellón nacional, las tropas visten de gala y el fuerte de San Pedro ha saludado á la plaza en celebridad de ser hoy cumpleaños de D. Francisco, abuelo de D. Alfonso XIII.

El Sr. Presidente de Sala de esta Audiencia D. Juan Saldaña fué acometido ayer tarde de un accidente en el paseo del Borne.

Convenientemente asistido pudo al poco rato dirigirse á su casa.

Tomamos de nuestro colega *Las Islas*:

«Tenemos la satisfacción de participar á nuestros lectores que el proyecto de organización militar en las Balears presentado por nuestro queridísimo amigo y Jefe el Excmo. Sr. Conde de Sallent, diputado por esta isla, ha merecido la aprobación de la Junta correspondiente, con la sola variante de que, considerando dicha Junta imposible el suprimir el servicio de Ultramar, deja á los Ayuntamientos y Diputación en libertad para poder presentar sustitutos de los mozos que correspondan á su cupo.»

La Almudaina copia de otro colega el siguiente suelto:

«Sobre las ocho y media de ayer noche en el portillo de Atarazanas se promovió un escándalo mayúsculo ocasionado por querer el visitador de consumos y el dependiente de la puerta reconocer á una mujer que sospechaba traía géneros de adeudo; la mujer reclamaba que se hiciese venir á la matrona, pero el visitador quería reconocerla á viva fuerza, llegando á pegarle un carrotazo; el público montó en cólera al presenciar tal indignidad escapando el visitador, porque de no haberlo lo hubieran hecho trizas, tal era el encono y el coraje de la muchedumbre. Compareció enseguida el alcalde de barrio D. Bartolomé Horrach, el cual citó á varios que presenciaron el hecho para ante la Alcaldía, compareciendo después de mucho tiempo un municipal; poniendo ambos en buen terreno al público que quería vengarse de los atropellos de los empleados de consumos.

Más de una hora duró esta contienda y gracias á la cordura del público no hubo que lamentar una desgracia.»

El Alcalde ha dado parte al Juzgado respecto de este hecho.

En los Juegos Florales de Barcelona ha sido premiado nuestro amigo y paisano D. Jaime Pomar por su poesía dedicada á la *Glorificación de la lengua catalana*, con una pluma de oro, premio ofrecido hace tres años por el Excmo. Sr. D. Faustino Peprats.

Felicitamos al Sr. Pomar por tan honrosa distinción.

Se encuentran en esta capital Don Claudio Durán y dos señoras herma-

nas suyas, los tres hijos del Excelentísimo Sr. D. Manuel Durán y Bas, Senador del Reino y catedrático decano de la facultad de derecho en la Universidad literaria de Barcelona.

Sean bienvenidos.

Los señores Marqueses del Palmer salieron ayer tarde en el vapor para Barcelona con dirección á París.

En el mismo vapor marcharon la señora D.^a Dionisia de España, hermana del actual Conde de España, y la señorita D.^a Concepción Moixó.

A todos les deseamos un feliz viaje.

Ayer llegó á esta ciudad el Sr. Portilla, recién nombrado Secretario del Gobierno civil de esta provincia.

En el caserío de la *Indiotería* falleció ayer un niño de 4 años, víctima de la difteria.

De la misma enfermedad también falleció una niña de dos años y medio en una casa del arrabal de Santa Catalina. En la misma casa queda otra atacada y en grave estado.

Compadecemos á sus desconsolados padres.

Ha de proveerse por concurso una notaría vacante en la ciudad de Mahón. Los aspirantes deben presentar sus solicitudes dentro el plazo de 30 días al Colegio Notarial.

El próximo sábado, á las seis de la tarde saldrá de este puerto para el de Barcelona, el vapor *María*, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona salió ayer tarde el vapor *Lulio*. Se llevó la correspondencia y 40 pasajeros.

En el Hospital civil ingresaron ayer dos varones y una hembra, se dió de alta á cuatro varones, y falleció un hombre de 67 años de edad.

Para el consumo público se degollaron ayer, en el matadero de esta ciudad, 2 bueyes, 1 toro, 4 terneras, 13 ovejas, 68 corderos y 1 cabra.

Parte oficial

La *Gaceta* del 2 contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando canónigo de la santa Iglesia Cate-

dral de Ciudad Rodrigo al presbítero D. Perfecto Gonzalez y Gonzalez.

Fomento.—Real decreto declarando la necesidad de la ocupación de la finca de don Simón de Maturana, en el término municipal de Guecho, con destino á la construcción de un puente colgante en la ria de Bilbao.

Otro aprobando la modificación del trazado del trozo primero de la carretera de Valladolid á Ampudia, en la provincia de Valladolid, cuyo presupuesto de contrata asciende á pesetas 110.283'18 que produce un adicional al primitivo de 2.324 pesetas.

Otros decretos de escaso interés.

Ultramar.—Real orden autorizando á la Compañía Trasatlántica para hacer la escala de Melilla, en concepto de facultativa, en el servicio de la línea de Fernando Poó.

La del 3:

Gobernación.—Real orden disponiendo que los concejales interinos nombrados por virtud de lo dispuesto en el art. 46 de la ley municipal vigente, no están incapacitados por esta circunstancia para ser elegidos en la elección bienal del actual mes de Mayo.

La del 4:

Gracia y Justicia.—Real orden declarando que D. Tomás Saavedra Palomino, registrador de la propiedad de Puebla de Sanabria, ha contraído un mérito especial por los trabajos de organización de dicho registro.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca.

Debiendo procederse á la corta de los cupones del vencimiento de 1.^o de Junio próximo, pertenecientes á los valores depositados en estas cajas, se advierte á los interesados que deseen retirarlos en rama ó que queden unidos á los respectivos títulos, que deben solicitarlo por escrito hasta el día 16 de los corrientes para los de la Deuda exterior al 4 por 100 y billetes hipotecarios de Cuba, y hasta el 28 del mismo mes y año para los demás valores, ó de lo contrario, serán remittidos al cobro. Palma 11 de Mayo de 1891.—El oficial secretario, Emilio Figueras. 1—4

FERRO-CARRIL DE ALARÓ.

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general, el que se hará efectivo todos los días de tres á cinco de la tarde, por D. Antonio Mas, calle de Capuchinos, núm. 4, mediante la presentación de las acciones. Palma 12 de Mayo de 1891.—El secretario, Antonio Mulet.

BOLETÍN METEOROLOGICO

Día 13 Mayo—9 mañana

Barómetro	762'3 mm.
Termómetro seco	20'3 grados.
Id. húmedo	17'2 »
Mínima	13'2 »
Reflector	12'4 »
Dirección del viento	0.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 »

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma</i>	
Crédito Balear	115'50
Cambio Mallorquín	78'00
Ferro-carriles de Mallorca	62'50
Alumbrado por Gas	150'00
Salinas de Ibiza	250'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorquina	92'00
Bonos municipales	24'50
La Isleña Marítima	64'00
<i>Madrid</i>	
4 p ^o perpetuo interior	74'75
4 p ^o amortizable	88'45
Billetes hipotecarios de Cuba	103'00
Banco de España	422'50
Tabacos	00'00
<i>Barcelona</i>	
4 p ^o perpetuo interior	73'55
4 p ^o perpetuo exterior	74'55
4 p ^o amortizable	00'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	102'50
Banco Hispano-Colonial	56'50
Ferro-carriles del Norte	65'00
<i>Paris</i>	
4 p ^o español	69'09
3 p ^o renta francesa	92'04

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 12 á las 10'45 n.

Noticias.

En Paris han aparecido pasquines insultando al ejército.

Telegramas de la frontera del Japón dicen que se ha atentado contra el hijo del Czar; ignorándose más detalles.

En Lisboa anoche estalló una bomba de dinamita junto al ministerio del interior, solo destrozó los cristales.

En Bélgica circulan proclamas aconsejando al ejército que no imite al francés Fourmies.

Madrid 12 á las 10'50 n.

En el Congreso.

En el Congreso el Sr. Romero Robledo ha pronunciado un discurso benevolente para el Gobierno. Le contestó el Sr. Silvela, pero en las rectificaciones el Sr. Romero creyó que el Sr. Silvela le daba consejos, produciéndose un vivo incidente entre los Sres. Romero y Silvela declarando el Sr. Romero que estaba donde ha estado siempre. El resultado de la sesión ha sido muy comentado.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Ferro-Carriles.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7³⁰ mañana, 2¹⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 m., y 5⁴⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 7²⁵ m., y 5⁵⁵ tarde.
De Manacor á La-Puebla: 7 m. y 5⁴⁵ tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7²⁵ m., 2⁴⁵ y 5⁵⁵ (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

Correos.

SALIDAS.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 tarde Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
ENTRADAS.—Lunes 7 m. Valencia.—8 mañana Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

Baños de la calle de S. Sebastián

Quedarán abiertos el domingo 17 del corriente Mayo. 1—3

Pérdida

Se ha extraviado una pulsera de batistas hace algunos días. La persona que la haya encontrado puede entregarla en la librería de Guasp, Morey 6, y se gratificará con 5 pesetas. 1—3

Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2.

ORNAMENTOS

SAGRADOS

Gr n depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto di vino.

Se sirven encargos: Boix y Matas.

Juanot Colom esquina calle Maura.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

25 POR CIENTO DE REBAJA

EL COK

que á pié de Fábrica se vendía á 8 REALES se vende ahora á 1 1/2 pesetas los 40 Kilos

También se expende con el aumento de medio real representativo del derecho de consumos, en el depósito de la Sociedad que acaba de establecer en los bajos de su domicilio, calle de la Portella, 16.
ADVERTENCIAS.—Siguen rigiendo las condiciones establecidas para el servicio á domicilio. La Sociedad no provee á ningún almacenista, ni tiene sucursales. Vende el cok de su producción sin mezcla de extranjero ni de otra procedencia.
LOS CARBONES FRANCESES POR SER INFERIORES Á LOS DE INGLATERRA, PRODUCEN UN COK DE INFERIOR CALIDAD.
La sociedad solo destila carbones ingleses.
No garantiza la clase ni el peso sino de lo que sale de sus depósitos y se transporta con sus carros. Los consumidores pueden, para su comodidad, entregar la nota escrita de sus pedidos á los faroleros y demás dependientes de la Sociedad.

SULFATO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO.

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el «mildew».

A ptas. 50 los 100 Kg.

Droguería La Baleárica de Antonio Bennazar, calle de la Marina, núm. 46, frente al Huerto del Rey, Palma.
NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

PETRÓLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.
Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagado consumos á 91 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo refinado superior de New York, garantizado. Se vende por litros: Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle Apuntadores esquina S. Juan. Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina núm. 62.
Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan núm. 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.
NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el conocido.

ABAJO EL MONOPOLIO.

COMPañIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS
LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

PESETAS 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL «BANCO DE FELANITX»

FELANITX.

BODEGA COLON

J. F. J.

SANTA MARÍA.—(MALLORCA).

Vino de mesa puro, superior, elaboración esmerada, sin yeso, buen gusto, transparencia y buen color.

Se vende en la droguería de José Juan (Nueva), Marina, 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey, Mar, 23.

Botella, pesetas 0⁷⁵.

Devolviendo la botella se abonan, ptas. 0³⁰.

Criada.

Se necesita una que sepa desempeñar las faenas domésticas.

Darán razón calle de Conquistador, n.º 10.

Alquileres

Se alquila un segundo piso calle Moya n.º 20 con agua y demás comodidades, por poca familia, informarán calle de la Pureza, n.º 10.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach.

Ida y vuelta el mismo día.

Precio de entrada.

De una hasta cinco personas. . . 7⁵⁰ pesetas
Por cada persona de aumento. . . 1⁵⁰

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.